

SUSCRIPCIONES—Por cada treinta números tres pesos adelantados.—Por 100 números 9 pesos.—Números sueltos á real.
 INSERCIONES—á precios convencionales.—No se insertará artículo alguno que no venga franco de porte.
 AJENCIAS—Esta Imprenta y la tienda de Don Mateo Baez.

EL TELEGRAFO.

NOTA—Por ev...
 vertiremos...
 que se insert...
 TELEGRAFO...
 erpciones...
 tores y liede...



PERIÓDICO LITERARIO, INDUSTRIAL, POLÍTICO I RELIJIOSO.

SALDRÁ ORDINARIAMENTE TRES VECES Á LA SEMANA EN LOS DIAS MARTES, JUEVES Y...

DE EMPRESA PARTICULAR.

EL TELEGRAFO.

Glorias de Bolivia.

18 DE NOVIEMBRE DE 1841.

La historia contemporánea de Bolivia no puede menos que contar como uno de los triunfos mas gloriosos la espléndida victoria alcanzada en Ingavi el 18 de noviembre de 1841 sobre las fuerzas del ejército invasor del Perú. Un puñado de valientes comandados por el inmortal Ballivian, necesitaron pocos minutos para undir en el polvo un doble número de enemigos, y levantar sobre sus despojos el orgulloso monumento que, en recuerdo de este solemne triunfo, se ostentó en el campo de batalla para honor y gloria del vencedor, y vergüenza y terror del vencido.

Algo mas hai que notar en los acontecimientos del 41.—Bolivia, dividida por facciones políticas, debia ser la presa de la guerra civil y sucumbir dividida bajo el poder invasor. Pero no, apenas se anunció que las fuerzas peruanas pisaban el territorio boliviano, cuando sus dignos hijos, cobijados bajo su hermosa tricolor, se lanzaron intrépidos a salvar la patria, olvidando antiguos rencores y las pasiones políticas que dividian el norte del sud.—Se trataba de una causa nacional, se trataba de reivindicar sus derechos hollados por las plantas del invasor, y asegurar la independencia y libertad de la patria, y no podia ser otra la conducta de los bolivianos que la que entonces fué.

Estos acontecimientos posteriores al triunfo obtenido, son una verdadera honra para Bolivia, mucho mas, si consideramos que en iguales circunstancias, hoy mismo, una de nuestras Repúblicas hermanas sufre las consecuencias de la desunion, y es la hefa del mismo enemigo que tal vez a costa de oro logró anarquizarla.—¡Cuán diferente sería su posición y cuánto mas digna, si nuestros hermanos de aquella República, hubieran seguido el ejemplo de los bolivianos del 41!—Parece, sin embargo, que la misma Providencia que dirige la humanidad y vela sobre sus destinos, nos presentará hoy este triste ejemplo de amargas consecuencias, para darnos a conocer cuán terrible es el castigo que pesa sobre un pueblo, cuando olvidando los deberes que le ligan a la patria, ha apostatado de su culto augusto para tener que temblar despues ante el inmundó idolo que lo corrompió....¿Qué será de esa República?...No vemos en ella sino la anarquía con todos los síntomas de su fiebre devoradora, su nacio-

nalidad vacilante y el jenio del mal que contempla impávido su obra. Estas reflexiones, al recordar hoy nuestras glorias, nos las sugieren las simpatias que tenemos por aquella nacion, lo mucho que lamentamos su actualidad, y el deseo de presentar a nuestros compatriotas ese casi cadáver, obra de la desunion y de la anarquía, para que no olviden jamás cuanto vale la fuerza unida, para alcanzar glorias como las que se obtuvieron en Ingavi.

Hoy, que nos toca recordar el décimo octavo aniversario de esa inmortal jornada, justo es tributar un voto de admiracion a los valientes que pelearon en ella, y al mismo tiempo verter una lágrima a la memoria del ilustre campeón que la dirijió, para que ella reverdezca la inmarcesible corona con que supo ceñir sus sienas.

Bolivianos: el dia de hoy es nuestro. Grandes son los recuerdos que nos presenta, y muchos los bienes que dimanan de él. Ingavi nos dió patria, independencia y libertad, nos hizo fuertes y respetados.... no lo olvidéis. Trabajemos por la paz y la union; pero si alguna nacion estraña intentare nuevamente sojuzgarnos, unidos venceremos; porque escrito está:

Aquí 5,199 peruanos que osaron invadir a Bolivia, fueron vencidos por 3,700 bolivianos.

INGAVI.

Mañana 18 de noviembre, es un dia de gloriosos recuerdos para los bolivianos. El año 41 tuvo la osadía de hollar el enemigo este suelo que ha jurado su libertad y su independencia; y apesar de hallarse la República envuelta en disensiones domésticas, al nombre de *invasión!* todos deponen sus resentimientos y todos unen sus pensamientos, al pensamiento jeneral de indignacion contra los invasores.

El campo de Ingavi fue testigo del valor boliviano: los peruanos que conocen por esperiencia la bravura de nuestro ejército, tuvieron que reanunciar en Ingavi para siempre, las ideas de conquista que un ambicioso abrigara temerariamente. Allí donde se levantó la columna de Ingavi cayó el invasor, pagando con su vida su loca ambición; y allí donde corrieron torrentes de sangre, escarmentaron los peruanos, y se convencieron de que *jamás Bolivia será sojuzgada: «ni nunca los bolivianos consentirán que su Patria sea hollada por plantas estrañas.»*

El héroe de aquella jornada ha sido el Jeneral Ballivian: loor eterno al invicto guerrero; y que su memoria jamás perezca entre los bolivianos.

La Providencia vela sobre este pueblo: en Ingavi se venció sin armas, sin dinero y sin jente: gloria a la bravura y abnegacion de nuestro ejército, que tuvo que combatir

con un número duplo de fuerzas enemigas, que tenían todos los elementos del triunfo.

La victoria de Ingavi será siempre en Bolivia la mas bella página de su historia: con orgullo recordamos las glorias de nuestra Patria, y de voz en cuello cantamos:

*Si ambicioso un poder, algun dia,
sojuzgar a Bolivia intentare,
al destino fatal se prepare,
que otro injusto en INGAVI sufrió.*

*Que los hijos del grande Bolívar
han ya, mil y mil veces jurado:
morir antes que ver humillado
de la Patria el augusto pendon.*

Si hemos jurado morir, antes que perder nuestra independencia y nuestra libertad. Desgraciado del tirano que se atreviera humillar los sacrosantos fueros de Bolivia: solo con sangre se lavan la humillacion y el insulto a un pueblo soberano.—Gamarra revolcándose en su sangre en el campo de Ingavi, será el ejemplo de los temerarios que piensan echar un baldon a la vírgen Bolivia.

Bolivianos! Si alguna vez llegara el caso de tener que castigar otra invasion, imitemos a los héroes de Ingavi! y todos de consuno digamos: *o vencer, o morir.*

18 de noviembre.

Los dias de gloria para la patria; aquellos que forman era en su historia; que son las piedras miliarias entre dos épocas; esos dias deben estar siempre presentes a los ojos del pueblo; deben ser recordados con entusiasmo y júbilo.

Para que sean un ejemplo provechoso a las naciones que se glorificaron en él; para que sean leccion de eterno desengaño a las que pretenden repetir actos vergonzosos, que entonces hayan recibido su castigo.—

La ambicion sórdida personificada por Gamarra; secundada por un ejército numeroso, pretendió establecer su dominio en la tierra clasica de la libertad. Quiso aquel aprovechar del estado de postracion en que se hallaba un pueblo hermano para subyugarlo.

Pero el jenio tutelar de Bolivia velaba por su independencia: Ballivian reunió rápidamente un ejército que, si inferior en número, era superior en amor patrio; mas fuerte por la causa que defendia.—Entablóse el combate entre la justicia y la ambicion; entre la conservacion de la independencia y la usurpacion del derecho—el triunfo fué seguro. Duro escarmiento sufrió el constante ameuazador del nacionalismo de los pueblos vecinos—*sucumbió.*—

Y su lugar teniente, la reproduccion fiel de ese tipo, el discípulo mas fiel a las doctrinas de Gamarra, cayó ignominiosamente prisionero.—

Terrible fue el escarmiento.—No era posible creer, ni es, que despues de él conservase su táctica depravada el sucesor de Gamarra.—Lo ha desmentido con el Ecuador—cuidado con Bolivia!!!

Si ésta, postrada por las convulsiones civiles, agotados sus recursos, supo en el 41 hacer morder el polvo al invasor, ¿qué no haria hoy que se presenta tranquila, presta para la lucha que le provoque cualquier enemigo imbecil?...

Reflexiónenlo bien—cuidado—

Entre tanto, regocijémonos en el aniversario del gran dia de Ingavi. Una lágrima sobre la tumba del guerrero—un homenaje a su laurel, que no es suyo exclusivamente, sino de la patria.—

Salve al 18 de noviembre!!!

Conspiradores.

Apesar de las ideas de esterminio, de bastacion y de sangre que abrigaban los conspiradores en el plan descubierto, ha querido el Supremo Gobierno cortar de una vez el desarrollo y la serie de revelaciones secretas de los mismos, para no verse en la necesidad de tomar medidas ejemplares de imponente severidad.

Parece que S. E. ha pedido las pocas sumarias que se comenzaron a organizar; y con el conocimiento de los datos que poseia, seguramente se contentó con haber impedido y descubierto un plan de conspiracion, si bien execrable y espantoso, al menos desprovisto de prestigio y de popularidad.—Antes que las leyes se descargasen contra los sindicados, ha querido pues evitar la repeticion de escenas dolorosas, y escojitando un medio político ha dispuesto el estrañamiento de los capturados, para alejarlos del teatro de sus maquinaciones.

Efectivamente, ayer han salido de esta poblacion, casi todos los presos al interior de la República. No poseemos la lista completa de los sindicados, para publicarla; pero tan luego como sea posible, la insertaremos en nuestras columnas:—aseguraremos si, que entre el número de los encausados, no se cuentan sino muy pocas personas notables e influyentes.

Al dar cuenta de este hecho a nuestros lectores, no podemos menos que elogiar la jenerosidad del Supremo Gobierno con esos hijos estrañados de la Patria. Ha sabido que los mas de ellos carecian de recursos para su traslacion a sus destinos, y ha ordenado que se les de a 25 y a 30 pesos, segun el individuo, para su viático, y una bestia de transporte a cada uno: jenerosidad, tanto mas encomiable, cuanto que en nuestras circunstancias actuales hacen falta al Erario.

Esta conducta no puede menos que merecer la satisfacion de los amigos, y la gratitud de esos desgraciados, quienes, si el Exmo. Dr. Linares no toma la medida que ha tomado, seguramente que no ha-

brian podido librarse del rigor de nuestras leyes, que son severas en este respecto. ¡Cuántos no habrían creído encontrar una muerte segura, por los delitos de que resultaban autores y cómplices!—Pero no; la prudencia y la generosidad han triunfado. Esta conducta noble justificará ante el mundo entero la política ilustrada y franca del Gobierno Linares en Bolivia: este es un lauro mas que ensalza la gran Revolución de setiembre, cuyos bellos principios triunfan cada día, apesar de los anarquistas y desorganizadores.

Una demanda al Sr. Ministro de Hacienda.

Sabemos que entre los diversos cuadros que ha presentado al Supremo Gobierno S. S. el Visitador de las oficinas de Hacienda del Norte, Sr. D. Juan José de Ibarquén, demostrando las operaciones de cada oficina, hay uno muy interesante al público, y particularmente a los SS. Abogados, y es el de contribucion de indijenas, en que se demuestra las entradas que ha tenido este ramo en la Republica desde nuestra emancipacion de los Españoles, y en que se hace al mismo tiempo una reseña desde su origen y acaba con una especie de estadística, citando las Reales Cédulas de varias terminaciones, como el repartimiento de terrenos etc. etc. y que son muy útiles para nuestras continuas cuestiones que tenemos en los deslindes, porque no todos los abogados están al cabo de estas leyes. Suplicamos por estas razones a S. S. para que nos franquee dicho documento e insertarlo en nuestras columnas, pues lo creemos útil para todos.

Por última vez.

Advertimos a los deudores a esta, imprenta por suscripciones y otras impresiones, que nos vemos en la necesidad de publicar sus nombres por la prensa, para que se dignen pagarnos las pequeñas cantidades que tantas y tan repetidas veces se les ha mandado cobrar. Esperamos que no permitirán que tomemos este medio bochornoso; pero si lo hacemos, disimularán nuestra franqueza, pues perdemos con la empresa del «Telégrafo» y no queremos reducirnos a la necesidad de hacer morir este periódico sin haber concluido el número de las suscripciones pagadas.

Del número 4.º de la «Revista de Potosí» tomamos el siguiente artículo.

A LOS ARTESANOS.

Nos hemos propuesto escribir algunos artículos exclusivamente dedicados a vosotros, hijos del pueblo. Una culpable indolencia en los mandatarios que hemos tenido, ha sido la causa de que os mantengais con la misma ignorancia, las mismas preocupaciones, los mismos malos hábitos y los mismos vicios que tuvierais cuando el país se hallaba en su mayor atraso. De aquí ha resultado siempre vuestra desgracia. De aquí ha resultado el que alguna vez habeis derramado vuestra sangre, labrando sin saberlo, sin pensarlo quizá el mal de nuestra patria. Frecuentemente engañados y alucinados por hombres de mala fé, no habeis podido comprender en los sacrificios continuos de nuestras guerras interiores, si era para el bien o para el mal vuestros esfuerzos. Por esto no habeis conocido qué Gobierno os queria de veras, y qué Gobierno os engañaba. Habeis confundido siempre por verdadero amor a vosotros, actos que en la apariencia os halagaban y que en el fondo siempre tendian a que os mantengais en la ig-

norancia y los vicios, para poder sacar ventajas de esta ignorancia y vicios en momentos de conflicto: para hacerlos instrumentos ciegos de sus maquinaciones; para ponerlos de escalones de su ambicion. Vosotros, en nuestras revoluciones habeis puesto vuestros sacrificios, y vuestra conocida abnegacion—¿cuales han sido al fin las ventajas que habeis logrado en premio de esto? Han impulsado vuestras industrias? Han procurado ya que no ilustraros, siquiera educar como se debe, a vuestros hijos, para que no sean tan desgraciados como vosotros? Pasado el momento de los peligros no os han vuelto a ver con la misma indiferencia a vosotros y a vuestros hijos? Es, pues, ya tiempo de que DESPERTEIS, es tiempo de que conozcais vuestros intereses, sacudais vuestros vicios, sepais cual es la causa principal de vuestras miserias. Uno de los deberes principales de este período es éste, y por ello vamos a escribir en un lenguaje propio para vosotros. Así, teniendo vuestra parte en este papel, os inclinaremos a su lectura, y ya no encontrareis solamente cuestiones que no las entendeis ni podeis juzgar de ellas. Tomado el gusto a la lectura, los resultados serán que ya podremos hablaros en nombre de vuestros intereses y podremos cumplir uno de los mas santos deberes que tenemos: el ilustraros y sacaros de la esclavitud, porque el que es ignorante y vicioso, es por fuerza esclavo.

Vamos ahora a hablaros de una de las causas principales del estado de ignorancia, abatimiento y miseria en que os hallais sumidos. Esta causa es la—EMBRIGUEZ.

Debeis saber, ante todo, que un hombre, cualquiera que el sea, es mas libre, es mas feliz, vive mas considerado entre sus semejantes y pasa una vida mas cómoda e independiente, a proporción que reúne mas capital con el producto de su trabajo y sus economías. Para él no hay cárceles que lo opriman por pequeñas deudas, ni le aguarda el hospital con su muerte segura para la primera de sus enfermedades, ni el patíbulo para un delito cometido, o ya por fuerza de la ignorancia, que no sabe suprimir sus pasiones, o ya por el delito que cometió por fuerza de una necesidad imperiosa, como el hambre o la exigencia de un vicio. Si esto es así ¿cómo podreis reunir ningún pequeño capital, ni vivir siquiera con tranquilidad cuando os domina el vicio de la embriaguez? Con este vicio perdeis la mayor parte de los días para el trabajo. Si algo trabajais, no veis ni un instante el fruto de vuestro sudor, pues que lo consumís en un momento en un licor dañoso que bebeis. No dais cumplimiento a vuestros compromisos y perdeis a los que os ocupan: de este solo estado ya vais a pasos rápidos a la miseria, a la desgracia. Y no os quejéis de que en nuestro país no hai ocupaciones suficientes, pues que escasean los brazos y casi se puede decir que trabajais rogados. Ningún país como el nuestro es mas favorable para que el artesano honrado prospere. Tendriais derecho a quejaros, cuando hubierais nacido en esos países en que tantos millones de hombres ruegan desesperados para trabajar sin descanso todo el día y parte de la noche, sin ganar lo necesario para alimentarse solamente. Pero todo es al contrario. Se os ruega, se os vigila para entregar una obra y se os paga de tal modo que con dos o tres días de trabajo tenéis para manteneros la semana y tambien para embriagaros. Quereis una prueba de que nadie mejor que vosotros podría vivir con mas holganza y reunir un capital? Fijaos en esos artesanos que llamais extranjeros, pero

que no es así, porque son nuestros hermanos y por que el mundo es la patria, hoy día, de los honrados y trabajadores: fijaos, os repito, ¿no es verdad que vienen en la miseria? Y por qué en un momento se hacen ricos, son queridos y considerados por todos y tienen amigos entre los hombres de la mas alta clase? por qué? por que son honrados, son laboriosos, dan cumplimiento a sus compromisos, nunca faltan a nada y economizan, consumiendo solo lo necesario. Os quejáis de que se les dá la mano, se les ocupa con preferencia? pero esto no puede ser de otro modo. Vosotros tenéis necesidad de un abogado, por ejemplo, para que os defienda ¿a quien ocupareis? ocupareis a un abogado flojo, decidioso, al que siempre lo encontrareis borracho, al que no cumple en fin sus deberes con exactitud u ocupareis al honrado, al exacto? Esto mismo sucede, pues, con todas las clases, y por esto es que vosotros mismos os causais el mal con ese vicio detestable.

Por otra parte, y fuera de los males que hemos demostrado ¿por qué preferís vivir con una vida sin esperanza y sin porvenir? por qué os contentais con ganar para solo el día de hoy? mañana no se os puede ocurrir alguna necesidad? Solo los salvajes que andan vagando en los bosques se contentan con lo que cazan y peñcan en el día, porque son salvajes y porque tambien, no viviendo en sociedad como nosotros, no tienen mas necesidades que las del alimento y este jamás les falta en sus bosques. Los animales mismos, no os dan el ejemplo de la prevision mostrándose así superiores a vosotros? Ved a la hormiga; no se contenta con reunir el alimento para un día; afanosa acopia todo lo necesario una parte del año para vivir en descanso la otra parte en que no puede trabajar. Ved a la abeja y en fin casi todos los animales; trabajan para asegurar su vida el tiempo que no pueden hacerlo y esto mismo debierais hacer, pues que podeis enfermar largo tiempo, podeis inhabilitaros para el trabajo, podeis llegar a la vejez con la miseria, y teniendo familia es un infierno.

Con este vicio que tanto os degrada, parece que os aborrecierais a vosotros mismos ¿por qué no procurais haceros querer y atraeros la consideracion de todos los hombres? ¿caso creis que por solo el hecho de ser artesanos no podeis ser considerados, queridos y respetados? Para respetar a un hombre, nadie pregunta quien es, sino, si es honrado y virtuoso. El trabajo de un artesano, en lugar de degradar lo honra a un hombre, solo la embriaguez, la ociosidad deshonoran. El médico, el abogado, el militar, ¿cómo no viven de su trabajo? y tan trabajo es lo uno como lo otro. No creais pues que por ser artesanos sois de hecho incapaces para ser considerados y distinguidos en la sociedad. Quereis un ejemplo? Decíme, ese hombre que habito en la tierra, sin que nadie pueda compararse en él, ese hijo de Dios no fué artesano? no descendió de artesanos? Esto os basta para enorgulleceros y que comprendais cuan digna debe ser la suerte del artesano.

Para el siguiente número os hablaré de todas las consecuencias de este funesto vicio y ¡ojalá! que pueda yo influir en vuestra suerte por medio de mis artículos. ¡Ojalá! ya que no a vosotros; pero sí a vuestros hijos, pueda ver honrados, laboriosos y sin esa ignorancia que es la causa principal de cuantas catastrofes y miserias pueda aflijir al hombre. A vosotros no se os debe alucinar con que se os vá a hacer felices y libres por medio de las revoluciones. Se os debe enseñar que el verdadero camino de la di-

cha y libertad es el camino de la ilustracion, de la moralidad y la moralidad de los ciudadanos y la moralidad de los ciudadanos. Los que no quieren ser moralmente buenos, no pueden ser moralmente buenos. Los que no quieren ser moralmente buenos, no pueden ser moralmente buenos. Los que no quieren ser moralmente buenos, no pueden ser moralmente buenos.

MUNICIPALIDAD DE LA PAZ.

Sainz, =B. Sanjines, =Guillen, =Rada, =J. Sanjines, =Perez, =Soria, =Pinedo.

Sesion del día 14 de Abril.

En la ciudad de la Paz de Ayacucho, a horas cinco de la tarde del día 14 de abril de 1859 años. Con el número de los señores municipales expresados al margen, S. S. el Presidente declaró abierta la sesión, y dándose principio por la lectura del acta anterior fue aprobada—Se leyó la nota dirigida por S. S. el Cancelario, en la que hace presente, que la pila del segundo patio del Colegio de Educandas no tiene agua por estar obstruida la cañería. En vista de ella acordó la junta, que se reconvenga al arquitecto, para que sin demora alguna levante el presupuesto que se le tiene mandado para dicha reparacion, y se conteste al Cancelario, poniendo esto en su conocimiento—La junta, atendiendo a que la solicitud de D. Miguel Nigro y compañía es legal, concedió la respectiva licencia para la exhibicion de tres funciones filarmónicas, debiendo una dedicarse en beneficio de la humanidad doliente, con la espresa y terminante condicion de que será en la noche de 24 del presente mes, y que es necesario tomar todas las disposiciones precisas para la exhibicion de que se ha hablado, dándose tiempo a fin de llamar toda la concurrencia posible; determinó el que se dirija una copia certificada de este acuerdo a S. S. el Jefe Político, para que se sirva ordenar se haga saber a los de esa compañía, que la funcion de la noche del 24 debe aplicarse en beneficio de los hospitales, debiendo por lo mismo presentarse el correspondiente programa, y para que tambien tenga la bondad de prevenir se dé la guardia necesaria de la columna municipal, a efecto de que ella conserve el orden en el coliseo, la espresada noche. Se procedió al nombramiento de inspector de los hospitales de esta ciudad para el mes presente, y resultó elegido el Señor Vocal Dr. Juan Calderon y Sanjines.—La comision de sanidad presentó el siguiente informe: que habiendo inspeccionado los dos hospitales de esta Ciudad, ha observado: 1.º que la botica no cuenta con ninguna clase de medicamentos heroicos ni simples, y los que se encuentran son muy pasados; 2.º que preguntadas las enfermas del hospital de mujeres, se ha instruido la comision de que ha habido vez que han estado sin curarse las enfermas por mas de seis días, a causa de no haber medicamentos, y ni siquiera un simple cerato saturno; 3.º que en cuanto a los comestibles hay mucho déficit de fondos, y las enfermas se hallan casi en estado completo de desatencion; y 4.º



que, en fin, la comision prevee que haciéndose contrata con una de las boticas de la ciudad, se obtendrán mejores resultados, porque se podrán invertir los sueldos del boticario, las raciones y los otros gastos que se hacen, en la compra por contrata; convocando a los farmacéuticos a fin de que hagan sus propuestas a entregar medicinas por tal precio al día, cualquiera que sea el número de enfermos. La comision exige la esmerada decision de la municipalidad, sobre este asunto de graves intereses, y que toca a la clase mas desgraciada del jénero humano. Paz, abril 14 de 1859—Perez—Sometido a discusion, resulto aprobado, lo mismo que la indicacion hecha en él. Con lo que se levantó la sesion, firmando S. S. el Presidente de que certifique—Sainz—Daniel Guzman—Secretario.

Es conforme con el acta original.—
Venancio F. Jimenez.

Buenos Aires.

De los periódicos del Rosario y Paraná hasta el 22 de setiembre, de Buenos Aires hasta el 18, y de Mendoza hasta el 15 de octubre tomamos lo siguiente:—

La escuadra confederada permanecia en Montevideo.

La de Buenos-Aires, compuesta de 3 vapores y dos buques de vela, habia remontado el Paraná y presentábase últimamente frente al puerto del Rosario.

El ponton *Castelli*, retomado por la escuadra de Buenos-Aires, se hallaba fondeado en el canal de Martín García, con 12 piezas de artillería de grueso calibre, defendiendo la posición.

El coronel Aronns habia dejado la isla de Martín García y pasalo al ejército de operaciones, donde tomará el mando de la artillería.

Se estaban fundiendo cañones en Buenos-Aires, tanto para la escuadra cuanto para el ejército.

La *Confederación* del Rosario participa la llegada del comandante Olivencia al campamento del general Urquiza. Este jefe es el que capitaneó la última invasion de indios bárbaros sobre Buenos-Aires ¿Iría a dar cuenta de su comision?

No era perfectamente conocido aun el resultado de las elecciones para segundo presidente de la Confederación. Sin embargo, nos ha sorprendido saber, segun la prensa del Rosario, que la candidatura Derqui ha triunfado en Córdoba por 350 votos sobre la de Fraguero. El *Constitucional* de Mendoza asegura que el triunfo de Derqui es seguro.

Setiembre 26 de 1859.

«La cuestion política sigue adelante, aunque todavía no se ha disparado un solo tiro de una ni otra parte, porque no cuento para nada las pequeñas escaramuzas de las avanzadas de los ejércitos.»

«Nuestra escuadra se retiró de Montevideo el 30 último, sin haber podido conseguir que la enemiga aceptase el combate a que la provocó. Nuestros buques subieron el Paraná hasta San Nicolás, e inmediaciones del Rosario, segun se dice, para operar de acuerdo con el ejército; la del enemigo continúa en el puerto de Montevideo, Martín García sigue bien guarnecida por dos buques y las baterías de tierra.»

«Todo hace creer que las operaciones del ejército empezarán pronto, y se asegu-

ra que el general Mitre ha debido moverse ayer. Nuestro ejército de operaciones, como ya le he dicho, esta en el mejor pie, y su número no baja de 9 a 10,000 hombres de las tres armas. Urquiza mueve todos los titeres para hacer un arreglo, conociendo el pantano en que se ha metido, pero no lo conseguirá fácilmente.

«Por el último paquete, y como para no perder tiempo, el gobierno inglés ha mandado instrucciones a su encargado de negocios en Montevideo, Mr. Thornton, como mediador entre este gobierno y el de la confederación; lo mismo ha hecho el gobierno francés con Mr. Le Febre de Beucour, cuyos agentes serán admitidos por nuestro gobierno, aunque, como le digo antes, se duda que pueda ya arribarse a un arreglo amistoso, ni tampoco se suspenderán las hostilidades. El Brasil también ha nombrado como mediador por su parte al Sr. Amaral, hermano del que está en el Paraná, y se duda que el gobierno le admita, si antes no recibe del Brasil las satisfacciones que tiene derecho de exigir. Se asegura que el nuevo gabinete brasileiro seguirá una conducta distinta en los asuntos del Rio de la Plata, a la observada por su antecesor, y dicen que el ministro Senembú ha dicho en una sesion pública: *que el interés de Brasil está en entenderse con los gobiernos civilizados y de instituciones del Rio de la Plata, y abandonar los caudillos a su propia suerte.*

«Los indios, en número mas o menos de 2,500, inelusos mas de 400 gauchos, capitaneados por el mayor Olivencia y otros jefes y oficiales de Urquiza, se presentaron al Oeste de nuestra frontera y huyeron vergonzosamente a la vista de nuestras fuerzas. Lo extraño es que haya gobiernos que se dicen civilizados y cristianos, que no solo tengan relaciones, sino que simpatizen con el que emplea medios tan reprobados y bárbaros.»

«Anoche llegó D. José María Cullen, segun se asegura, en su comision reservada de Urquiza cerca de nuestro gobierno: es decir, el caudillo obrando de su propia cuenta, sin cuidarse para nada del gobierno que ciegamente aceptará cuanto él haga.

«La fuerza que queda movilizada de las dos fracciones del ejército de reserva, lista para ocurrir donde convenga, consta de 4,000 hombres de infantería y caballería.

«Pronto empezarán pues las operaciones del ejército; y si Dios quiere que obtengamos el primer triunfo, Urquiza quedará aterrado con los movimientos que se proyectan y que se efectuarán con rapidez.»

Setiembre 28.

«Le confirmo lo que le digo en mi anterior del 26, y ahora solo tengo que agregar que el Sr. Cullen, que, como le dije, llegó el 25 a la tarde, salió ayer para el Rosario despues de habertenido el 26 una larga conferencia con nuestro gobierno.

«Asegúrase que su mision ha tenido por objeto sondear la disposicion en que está nuestro gobierno de aceptar una comision de parte de Urquiza, la cual, segun se dice, la compondrán D. Mariano Fraguero, actual gobernador de Córdoba, el general D. Pedro Ferré y el diputado D. Lucas Gonzales. Agregan que el Sr. Cullen ha dejado entrever que Urquiza está hoidispuesto a aceptar las bases que este gobierno propuso a Mr. Yancy: veremos lo que sale de este *imbroglio*. También se anuncia la próxima llegada del general D. Francisco Solano Lopez, hijo del Presidente del Paraguay, en el carácter de mediador. A pesar de todas las mediaciones de paz que de todas partes vienen, el gobierno sigue preparándose para la

guerra a que ha sido provocado, y no será extraño que el día menos pensado nos llegue la noticia de una gran batalla.

«El pueblo de Buenos Aires no ha buscado la guerra; pero provocado a ella, la ha aceptado como medio extremo, y en su propia defensa. Ciertamente que hoy mismo todos deseamos la paz, si ella puede obtenerse de un modo honorable y salvando los principios porque Buenos Aires tiene hechos tantos sacrificios.—Pero, pregunto: ¿podrá tenerse confianza en la estabilidad de lo que se estipule con hombres como los que rodean a Urquiza? Nadie la tiene; y por eso veremos con pesar que se arrije a un arreglo amistoso, pues fundadamente tememos que sea un castillo de naipes que vendrá al suelo a la menor veleidad del caprichoso caudillo. Las desgracias de la guerra son horribles, y oprímeme el corazón cuando se piensa en la suerte de la jenerosa juventud que se encuentra en armas pronta a sacrificarse por la felicidad de su patria; pero aun este sacrificio es preferible a soportar por mas tiempo la insolente altanería y caprichosa arbitrariedad del que hace tantos años juega con la suerte de estos desgraciados pueblos.»

«Antes de entrar en campaña Urquiza hizo su testamento, y parece que este acto le impresionó mucho, pues dijo a los amigos que lo presenciaron, que *tenia el presentimiento de que no volveria a su casa. Deja 21 hijos, y a cada uno doscientos mil pesos fuertes de herencia.*»

«Hasta otra ocasion.»
(Del Mercurio.)

Globo aerostático monstruo.

Hé aquí la descripción de ese nuevo globo monstruo enviada al «Comercio» por su corresponsal en Nueva York.

Mientras que la Inglaterra se prepara a mandar a los Estados- Unidos el *Leviathan* de los mares, la nacion americana se apresta para enviar a su antigua madre patria el *Leviathan* de los aires, globo monstruo que el aeronauta T. S. C. Lowe acaba de hacer construir misteriosamente en los alrededores de Nueva York. Las dimensiones de este globo son de tal manera superiores a aquellos construidos hasta el presente, que el hecho solo de su aparicion en los aires hará época en la historia de la navegacion aerea, pues él atravesará el oceano, como lo espera su constructor.

El City of Nueva-York, porque tal es el nombre dado por Mr. Lowe a su construccion gigantesca, mide en su longitud de la barquilla a la válvula 350 pies; su mas grande diámetro es de 130 pies, y su diámetro horizontal de 104 pies. La capacidad de la caja del gaz será de 725 mil pies cúbicos, que podrán levantar 22 toneladas o cerca de 33,335 kilogramos. El peso del globo con la redécilla, la lancha, un bote de salvamento, sus máquinas y lo demas, no es mas que de 3 toneladas y media o 3,630 kilogramos; lo que permitirá a Mr. Lowe de llevar el peso de 19 toneladas inglesas en pasajeros, flete, provisiones o lastre de arena.

El City of Nueva-York es por consiguiente mas vasto que el mas poderoso globo construido hasta hoy y él es tan superior al Grande Atlantico, con el cual Mr. Wise ha hecho últimamente el viaje aerostático de San Luis al Lago Ontario, como el vapor *Great Eastern* es al cliper *Gran República* que hizo hace seis años la admiracion de los habitantes de Nueva-York. Ha entrado en la confeccion de su cubierta seis mil yardas de tela tejida, o sea 51,000 pies equivalentes a una longitud de 11 millas. La parte superior donde está colocada la vál-

vula, estando en máximo de reberbia, consecuencia de la presión del gaz es de triple grueso, fortificado aun por una sa dobladura y cosida a triple costura. hubiese sido necesario ser por un año para unir esas pesadas telas, se ha preferido recurrir a un sistema de coser de Wheeler, y así se han hecho ese trabajo con tanta regularidad. El barniz pasado sobre esta gigantesca obra de tela, es una invencion de Mr. Lowe, de que no ha revelado el secreto. Todo lo que se sabe es, que los ingredientes de que él se compone, exhalan un olor bastante desagradable y que él los mezcla haciéndolos cocer en una temperatura de 600 grados. La red que ciñe el globo es de una cuerda de cáñamo, hecha a propósito, de una fuerza de resistencia de 160 toneladas inglesas o 463,944 kilogramos. Cada cuerda de esta red puede soportar un peso de 500 libras.

La barquilla de junco suspendida de esa red tiene 20 pies de circunferencia y 4 de profundidad, contendrá una estufa últimamente inventada por Mr. Gager el proveedor de los fondos de la expedicion acerca de Mr. Wise y Lamountain, y quien hizo con ellos el viaje aerostático de San Luis a Nueva-York. Esta estufa de dos pies cuadrados solamente calentará sin fuego y permitirá a los viajeros elevarse en el aire a alturas reputadas hasta el presente fabulosas. Mr. Lowe espera poder llegar con esta estufa hasta las rejiones a donde el agua se hiela, sin incomodidad alguna. Esta particularidad no será una de las mas curiosas de esta prueba singular.

Abajo de la barquilla estará suspendido un bote de metal de salvamento en el cual se colocará una máquina de Ericson inflada por el aire. Así la invencion de Noruegíen que ha probado tan mal sobre el agua tendrá una última ocasion de resucitar en los aires. Esta máquina está destinada para hacer marchar un propulsor construido sobre el principio de *helice*, y cuya funcion será arreglar el poder de ascencion y descendimiento.

Nosotros llegamos a los detalles que distinguen el globo de Mr. Lowe de todos los que le han precedido. Hasta ahora las teorías por medio de las cuales se debía ascender y navegar en los aires se han sucedido en gran número; mas las invenciones no han pasado jamás al terreno de la práctica. Mr. Lowe quiso inaugurar una era nueva. Él confiesa con modestia que su sistema se parece bastante al del célebre aeronauta inglés Charles Greene; mas su mérito será que tenga buen éxito o que él encuentre la muerte en el Oceano, por haber osado aplicar, a riesgo de su vida, las teorías descubiertas por otros.

El propulsor está adaptado a la proa del bote avanzando sobre un ángulo de 45 grados. De una rueda unida a la estremidad parten veinte paletas dispuestas en abanico y de una longitud de 5 pies y que se vienen alargando hasta sus estremidades exteriores, en donde cada una tiene la longitud de un pie y medio. Gracias a este aparato ingenioso, Mr. Lowe cree poder descender y subir a su voluntad para buscar las corrientes de aire. La fuerza de ascencion o descencion de esta máquina es de 300 libras; cuando se considera que basta en un globo ordinario arrojar tres o cuatro libras de lastre para hacerle subir, o abrir un instante la válvula para hacerle descender; no se extrañará que con una fuerza de 300 libras, el atrevido aeronauta espera poder subir y descender casi instantáneamente, supuesto que esta máquina funciona como él lo dice.

